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fb訴心聲 大眾知多啲

政府安排貼心 殘疾公僕放心
投考機會平等獲支援 過來人囑「同道」勿為身體缺陷耿耿於懷

吳恩茵約於小學前被確診患有聽障，由於只屬輕度至中
度，小學及中學均在主流學校就讀且無使用助聽器。

她指出，一般人能聽到25分貝或以上的聲音，她卻要40分
貝才聽得到，故中學時常坐近咪箱位，大學則要靠助聽器輔助
兼坐最前排，「始終有時比較細聲，但你總不能叫教授講大聲
一點。」她坦言，中學時代也有曾因為聽不清楚需要找老師特
別安排，也覺得麻煩到別人，「但幸好是女校，並無被人排擠
或取笑的情況。」
被問及過去曾因其缺陷遇上的挫折時，吳恩茵憶述當年考
IELTS的聽力試，由於並無提早3個月申請特別安排，「當時
每排10個位，我被編到第九個位，考官問有無人聽不清楚，
只有我舉手；他調大聲音後再問，我再舉手表示聽不清時都覺
得不好意思，且更因播得太大聲而影響坐在較前排的考生。」
最終那次聽力卷的得分是4份卷中最低。
後來她再報考一次，這次申報了其聽障問題，被安排獨自於
一個房間應試，結果4份卷整體高了2分(9分滿分)。

入職前憂高要求 入職後讚支援夠
吳恩茵2016年於香港大學社會科學系畢業後，隨即投考行
政主任一職並成功應聘，第一個工作崗位被派往環境局，去年
底再調往教育局幼稚園及幼兒中心聯合辦事處負責支援工作。
她表示，大學畢業後只有兩個打算：繼續升學或投考公務

員，最終選擇後者。她解釋，選擇以公務員為發展路向，其一
是覺得商界較易出現明爭暗鬥及耍些手段以賺取利益的情況，
「公務員則主要是盡忠職守，這樣的工作環境比較適合我發揮
所長；同時，公務員的職位較穩定，至少我們殘疾人士不用面
對這麼大的競爭且或被淘汰。」
吳恩茵坦言，未加入政府前曾擔心工作環境對其聽力有很高
要求，入職後也發現同事很樂於助人，願意跟她多溝通，「其
實是一名同樣患有聽障的行政主任朋友鼓勵我投考政府工。」
她表示，在投考政府職位的過程中發現，殘疾人士與其他申請
人一樣享有平等機會，且更會獲所需支援，「首先是公務員綜
合招聘考試時會安排我坐較前的位置，能令我更清晰明白監考
員的指令；到面試時考官也會提高聲量，確保我能聽到問
題。」

安排適材適所 不會限制發展
她續說，公務員事務局在分配工作崗位時也避免安排需長時間
接收大量電話的工作，總括而言她覺得政府是「用人惟才」，
「特區政府既因為我們是殘疾僱員而作出適切安排，但卻不會因
為我們是殘疾僱員而小覷我們，限制我們的發揮機會。」
被問到有什麼個人之處是，吳恩茵有點尷尬地笑道：「我願

意溝通、承擔、有責任感、細心，也算是善於觀察的人吧。」
她表示，不論被派往哪個崗位也會盡能力服務大眾，期望能發
揮所長，服務社會。
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今天是國際五一勞動節，是大眾向

打工仔致敬的日子。社會上有許多身

體有缺陷者積極面對挫折，寄情工作

貢獻社會，活出精彩人生。天生雙耳患有聽障、現

時於教育局擔任行政主任的吳恩茵接受香港文匯報

專訪時寄語殘疾人士勿因為身體殘缺而耿耿於懷，

應在自身崗位上發放正能量，創造一個「傷健共

融」的社會。她並認為，特區政府用人惟才，在為

殘疾僱員作出適切安排的同時，也不會影響其發揮

機會，深信每名殘疾公務員均與正常人一樣，有能

力為社會作出貢獻。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

社會各界一直致力消除歧視，近年殘疾人士遭受
歧視的情況確是有所減少，但若一切只流於形式而
非真正諒解並接受他們，終究難以譜出「傷健共
融」的社會。吳恩茵在訪問中便一語道破：「自從
有《殘疾歧視條例》以來，社會大眾對殘疾人士確

是有更深認識，亦較禮待他們，但只是基於免被指責是歧視抑或
從心而發，卻不得而知了。」
吳恩茵認為，社會對殘疾人士的認識未必太深，亦未必知道殘

疾人士的需要，「其實我有朋友只餘下10%視力，但只要手機及
電腦有放大功能，他也一樣可如常工作，不會造成太大影響。」
她並指，其實歧視一直存在，「例如港鐵站輪候升降機時是殘疾
人士優先，但如有坐輪椅者走到最前時，仍會被人話『打尖』，
我有朋友試過在中環站輪候了6轉升降機也上不了。」
吳恩茵表示，很高興有機會向社會分享其自身經歷，讓大眾知
道只有給予殘疾人士機會，他們也可服務社會，「對於殘疾人士
而言，最重要是其才能被發掘及發揮，但也要自己願意踏出第一
步才成。」 ■香港文匯報記者 聶曉輝

肢體殘缺或許不
幸，但不代表人生變
得灰暗。正如吳恩茵
於接受訪問時說：
「這不是我的錯！是

我的人生經歷。」其實社會上也有許
多殘疾人士像恩茵一樣，不僅沒有放
棄自己，更加入成為公務員團隊的一
分子，貢獻社會。公務員事務局現時
一直有定期在facebook專頁上載殘疾
僱員的故事，以期透過該些「人殘志
不殘」的例子讓大眾對殘疾人士有更
深認識。

與恩茵一樣患有聽障的洪程曦自細
對地圖感興趣，讀書時主修地理，加
入土地註冊處成為二級土地註冊主任
後，負責處理業權報告同業主立案法
團註冊的工作。他表示，當接觸到註
冊文書的圖則時，分外覺得親切，完
成工作後會好有滿足感，「聽覺障礙
無阻我與市民的交流，除了細心聆聽
外，更重要是用心服務市民。」

政府工種多 總有適合位置
患有肌肉萎縮症的趙得興於1982年

加入政府當助理文書主任，現於稅務

局工作，他初時身體狀況較好，只需
用柺杖代步，但年紀愈大肌肉退化得
愈嚴重，要用輪椅出入。但他指出，
工作地方的通道夠闊，且出入有自動
門，又可用工具輔助打字，完全應付
到工作要求。趙得興認為殘疾人士應
該放膽投考政府工，「政府有不同工
種，相對私人市場更易搵到適合自己
的位置，發揮所長。」
小時候患上「龐貝氏症」、肌肉慢

慢萎縮的賴凱詠雖擁有碩士學歷，惟
寄出逾百封求職信仍無一取錄。氣餒
之際，朋友鼓勵他投考文書助理並成

功獲取錄，後更成功投考助理文書主
任，現於康文署工作。他說：「成為
助理文書主任的工作範疇變廣，令我
成長不少。雖然經驗不足，但感激同
事協助及無私付出，容許我有充裕的
時間適應新工作。」
於政府產業署工作的Henry雖然行
動不便，但完全無阻其勤奮工作求上
進的心。他多年前加入文書主任職
系，後又成功投考行政主任職系，如
今已是一級行政主任。公務員事務局
局長羅智光曾在到訪政府產業署時讚
賞他：「身體殘障無減他的志氣，讚
賞之餘，亦明白他付出了很大的努
力。」

■香港文匯報記者 聶曉輝
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）殘疾人士求職時每每遇
上困難，特區政府作為全港最大僱主，有責任帶頭樹立良
好榜樣。惟過去曾有團體反映，政府對殘疾人士的就業支
援不足，且公務員體系內殘疾僱員人數近年更有下降趨
勢。
公務員事務局發言人回覆香港文匯報查詢時表示，政府

並無強制申請政府職位的人士申報殘疾情況，殘疾人士可
自願申報，因此關於殘疾公務員人數的官方數字僅屬最低
估算。
公務員事務局資料顯示，截至2017年3月31日各政策

局/部門所知有殘疾情況的公務員有3,087名，佔公務員實
際員額約1.8%。在2017至18年度內，共有131個公務員
招聘工作涉及殘疾申請者，當中2,546人獲邀出席遴選測
試或面試，其後87人(即3.42%)獲發聘書，與其他合資格
申請人的3.67%獲聘比率相若。
發言人表示，政府協助殘疾申請人投考政府職位的措

施，包括適度調整招聘程序及提供輔助器材和其他協助，
以利便有申報為殘疾的申請人參與遴選測試或面試。殘疾
與健全申請人，若兩者都是適合受聘，招聘部門可給予前
者適度的優先錄用機會。

■■吳恩茵認為吳恩茵認為，，特區政府為特區政府為
殘疾僱員作適切安排同時殘疾僱員作適切安排同時，，
不會影響其發揮機會不會影響其發揮機會。。
香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

■■洪程曦表示洪程曦表示，，聽障無阻他與聽障無阻他與
市民的交流市民的交流。。 facebookfacebook圖片圖片

■■羅智光羅智光((左左))讚讚HenryHenry身體殘身體殘
障無減志氣障無減志氣。。 facebookfacebook圖片圖片

■■賴凱詠賴凱詠((右右))感激同感激同
事無私付出事無私付出。。

facebookfacebook圖片圖片

■■趙得興趙得興((右右))認為殘疾人士應該放認為殘疾人士應該放
膽投考政府工膽投考政府工。。 facebookfacebook圖片圖片

今年是五四運動100周年。國家主席習近平
昨日在紀念大會上發表重要講話，強調五四運
動的核心是愛國主義，對新時代中國青年來
說，熱愛祖國是立身之本、成才之基。這是對
包括香港青年在內的中華兒女的諄諄教誨，必
須深刻領會、終身踐行。香港作為國家的一部
分，在近現代史上的每一場愛國運動中從未缺
席，愛國始終是香港社會的主流價值。如今，
本港有少數人勾結外力反中亂港，甚至煽動
「港獨」等分裂國家行為，因此在紀念五四運
動100周年之際，弘揚愛國主義精神，更具重
大現實意義。香港青年應該牢記興邦建港的使
命，肩負時代責任，把握時代機遇，為「一國
兩制」在港行穩致遠貢獻力量。

五四運動是中國近現代史上具有劃時代意義
的重大事件。第一次世界大戰結束後，中國非
但沒有贏得作為戰勝國應有的地位和尊重，反
而再次淪為帝國主義列強的瓜分對象。五四運
動的觸發點，就是抗議巴黎和會的無理決定，
表達堅定捍衛國家利益的訴求。五四運動雖然
在北京爆發，但香港同胞始終牽掛着祖國的命
運，以自己的方式表達自己的愛國熱情。當
年，許多香港學生上街遊行高呼「提倡國貨」
的口號，並把家裡的日貨清理出來，集中到荷
里活道中環警署附近當眾焚毀。皇仁、聖士提
反、英華、聖保羅等著名學校的學生紛紛舉行
集會，決定成立愛國組織「學生聯合會」。經
過五四運動的洗禮，愛國主義思想深入港人尤
其是青年的人心。

經過100年的艱苦奮鬥，中華民族重新屹立於
世界民族之林，中國取得了舉世矚目的發

展成就，正是一代代中國

青年砥礪奮進、高歌前行的成果。中國發展進入
新時代，包括香港青年在內的中國青年，都需要
認清時代賦予自己的責任和機遇。習主席強調，
新時代中國青年要熱愛偉大祖國。一個人不愛
國，甚至欺騙祖國、背叛祖國，那在自己的國
家、在世界上都是很丟臉的，也是沒有立足之地
的。對每一個中國人來說，愛國是本分，也是職
責，是心之所繫、情之所歸。這是對當代青年的
錚錚良言和深情期許，更值得香港青年仔細品
味，認真理解其中深意。

在「一國兩制」下，香港擁有高度開放自由
的獨特地位，扮演着國家對外開放的雙向橋樑角
色，國家堅定不移支持香港全面準確落實「一國
兩制」，保持香港繁榮穩定，香港與國家命運與
共。但是，本港有少數人始終對國家持敵對心
態，挑撥香港與內地的矛盾，攻擊內地的政治制
度，更有甚者，少數極端分子與外力勾結，鼓吹
「港獨」等分裂主張，公然挑戰國家安全的紅
線。凡此種種，都是不愛國的行為，明顯與五四
精神背道而馳。沒有國，哪有家。香港青年紀念
五四運動，就要弘揚愛國精神，更堅定愛國之
心，更勇於挺身而出，自覺抵制一切危害國家安
全、損害國家利益的行為。

如今的香港青年十分幸運幸福，享有「一
國兩制」的特殊制度優勢，又有「一帶一路」
倡議和粵港澳大灣區建設的巨大機遇，習主席
和中央重視、關心和支持香港青年發展，為香
港青年健康成長創造有利環境，國家持續推出
便利香港青年在內地工作和生活的政策。身處
報效祖國、實現自我的最好時代，香港青年應
找準定位，奮發上進，共擔民族復興的重任，
共享祖國富強的榮光，不負時代賦予的使命。

弘揚五四愛國精神 踐行興邦建港使命
立法會修訂《逃犯條例》的法案委員會昨日

完成第二次會議，仍未能選出正副主席。建制派
40名議員聯署去信內會主席李慧琼，要求根據
《議事規則》，向法案委員會發出指引，由建制
派最資深的議員石禮謙，主持法案委員會選舉主
席的工作，以及決定開會的地點及時間。涂謹申
作為主持選舉法案委員會正副主席會議的資深議
員，濫用權力拉布，癱瘓議會運作，違反主持會
議的議員須權責相符的原則，建制派要求換人合
法合情合理，反對派議員指控建制派扭曲議事規
則、有權用盡，完全是惡人先告狀，再一次暴露
反對派將反修訂《逃犯條例》當作撕裂社會、撈
取政治利益的政爭工具。

一如各方所料，反對派繼續在法案委員會選
舉正副主席的會議大玩拉布戰，甚至昨日會議
開到尾聲，有反對派議員心知理虧，擔心再拖
下去犯眾憎，提出不如先選舉主席，但主持會
議的涂謹申還是決定散會。會後，建制派議員
對經過兩次會議合共4小時都未能選出主席表
示非常遺憾，批評涂謹申主持會議「用意非常
明白」，就是借機癱瘓立法程序。正如廖長江
所指，一次會議兩小時未能選出主席，在立法
會歷史上未發生過；兩次會議4小時都未能選
出主席，更是天方夜譚。既然涂謹申刻意癱瘓
議會運作，建制派議員要求換人天公地道，唯
有如此，才能維護議會有效運作。

對於建制派議員的換人要求，反對派不僅包
庇袒護涂謹申，更誣衊建制派隨意扭曲議事規
則、輸打贏要，指做法無法律基礎。反對派再
次示範什麼叫做顛倒是非、反咬一口。的確，
立法會《內務守則》附錄中，關於「選舉委員
會主席及副主席的程序」說明，凡在有關委員

會首次會議上選舉主席，出席委員中排名最先
者，即最資深的議員須主持會議，這也是立法
會的慣例。

但是，2016年立法會主席選舉中，立法會秘
書長陳維安曾向全體議員發通告，當中提及主
持選舉的議員的角色及權力，清楚表明，主持
選舉的議員擁有合理所需的權力，就必須負起
確保選舉有序進行的責任，而不是利用權力拉
布！現在涂謹申和反對派議員的所作所為，明
顯濫用權力，玩弄議事規則，破壞立法會議員
互相尊重、信任的君子協定。反對派自己不遵
守議事規則的合理規範，不尊重議會，有何顏
面和理由指責建制派議員。建制派議員要求換
人主持選舉，撥亂反正，理直氣壯，肯定得到
主流民意的支持。

在反對派的政治盤算中，香港政爭越激烈、
社會矛盾越尖銳，他們的生存空間越大，越能
渾水摸魚，撈取更大的政治利益。狙擊修訂
《逃犯條例》已成為目前反對派打擊政府管治
威信、製造新政爭的工具，他們一方面在議會
拉布阻礙修法工作，另一方面不斷危言聳聽，
煽動一波又一波的示威遊行，其目的就是要重
演「反 23 條」的一幕，為新一輪的區議會、
立法會選舉造勢。

政爭不息，累港久矣。經歷「反 23 條」、
違法「佔中」等惡性事件衝擊，廣大市民飽嚐
政爭太盛之苦，絕不希望修訂《逃犯條例》被
高度政治化，淪為翻版「反 23 條」事件，港
人一定要以強大民意遏止反對派的炒作干擾，
維護香港當前風清氣正、繁榮穩定的難得
局面，以利集中精力發展經濟、改善
民生。
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